

# **Geopolítica. Autores y obras en el periodo de la Guerra Fría**

RUBÉN CUÉLLAR LAUREANO<sup>2</sup>

## **RESUMEN**

El objetivo de este trabajo es identificar a los autores y sus obras de geopolítica publicadas después de terminada la Segunda Guerra Mundial hasta los años 80 del siglo XX, década en la cual en Estados Unidos y Europa regresa el interés por recuperar el término y explicar la situación del mundo a través de una nueva construcción epistemológica. El trabajo se divide en dos apartados generales, de los cuales en el primero de ellos se expone brevemente la trayectoria de este concepto hasta convertirse en campo de estudios en Alemania que perduró hasta el inicio de la guerra, y en el segundo se identifican los trabajos que se publicaron durante el periodo de la posguerra hasta los años 80, que coincide prácticamente con el tiempo que perduró la Guerra Fría.

## **PALABRAS CLAVE**

Geopolítica, Relaciones Internacionales, Guerra Fría, Globalización

## **ABSTRACT**

The objective of this work is to identify the authors and their geopolitical works published after the end of World War II until the 80s of the 20th century, a decade in which in the United States and Europe the interest returns to recover the term and explain the situation of the world through a new epistemological construction. The work is divided into two general sections, of which the first of them briefly exposes the trajectory of this concept until it became a field of studies in Germany that lasted until the beginning of the war, and in the second the works are identified which were published during the postwar period until the 80s, which coincides practically with the time that the Cold War lasted.

## **KEYWORDS**

Geopolitics, International Relations, Cold War, Globalization.

---

<sup>2</sup> Profesor de Geografía y Geopolítica de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM. Es coordinador del *Cuaderno Electrónico de Geografía y Geopolítica* y del *Seminario de Geografía y Geopolítica*, en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM. Contacto: <rubencuellar@politicas.unam.mx>.

## INTRODUCCIÓN

Esta investigación tiene la finalidad de hacer un recorrido por la historia de la *Geopolítica* a través de la identificación de las obras y trabajos publicados en el periodo que va del fin de la Segunda Guerra Mundial a los años 80 del siglo XX, década en la que proliferan publicaciones en diversas latitudes del mundo, en particular en Estados Unidos y Europa. Prácticamente esta colaboración identifica las obras y los trabajos de geopolítica publicados en el periodo de la Guerra Fría (1946-1989).

Esta investigación se divide en dos grandes apartados. En el primer de ellos se destacan los aspectos más elementales de la *Geopolítica* como son su contenido epistemológico y su construcción como campo de estudio en la República de Weimar, incluyendo su vínculo con el nazismo y su estigmatización como ciencia nazi. En la segunda parte se identifican a los autores y sus publicaciones que corre del inicio del periodo de la segunda posguerra hasta los años 80 en el que resurge el interés por la *Geopolítica*.

Es importante tomar en cuenta que cuando me refiero a la *Geopolítica* –en mayúscula- lo hago en su sentido disciplinario, más genérico y universal, que incluye los diversos estudios, interpretaciones y posturas que se han llevado a cabo en distintas latitudes del planeta en torno a la *Geopolitik*, así como los desarrollos propios y originales que se han realizado en el mundo sobre este concepto y campo de estudios.

También cabe señalar que las referencias de las publicaciones en el periodo de estudio son específicos en diversos casos y otros simplemente son indicativos, refiriendo siempre a su primera edición, alguna de las cuales han sido reeditados o reimpresos, pero muy pocas fueron traducidas a otro idioma del original. Por esta razón, después de la Segunda Guerra Mundial las publicaciones referidas en este trabajo sólo pudieron ser consultadas, entonces y ahora, en los idiomas en que fueron escritas y editadas. Y a pesar de que la búsqueda y localización de las obras y los trabajos publicados ha sido exhaustiva, sin duda saldrán a la luz muchas más en el transcurso de los próximos años.

Asimismo, a lo largo del texto el lector encontrará que el término geopolítica se mantiene en el lenguaje en que fue publicada la obra original (*geopolitik* en alemán, *geopolitics* en inglés, *geopolitique* en francés, *geopolítica* en español, *chiseigaku* en japonés, etc.), considerando lo que Hans W. Weigert advirtió en 1942:

“Cada nación tiene la geopolítica que se merece, como cada nación tiene el gobierno que se merece.”<sup>3</sup> De aquí que el concepto *Geopolítica* en esta investigación es un recurso metodológico para aportar al debate en torno a la idea de *una Geopolítica de las Geopolíticas*.

### **GEOPOLITIK: DESDE SU ORIGEN AL FIN DE LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL**

El término *geopolitik* fue acuñado por el politólogo sueco Rudolf Kjellén, en su obra *Staten som Lifform*, publicada en 1916 en Estocolmo, Suecia, y que al año siguiente fue traducida al alemán y publicada en Alemania, todo ello en tiempos de guerra. En Alemania estaba en boga el estudio de *Politische Geographie* de Friedrich Ratzel, obra publicada en 1896 en München por el profesor de la Universidad de Leipzig. El libro de Kjellén publicado en Alemania con el título *Der Staat als Lebensform* (1917) entró al debate alemán en torno a la Geografía Política ratzeliana.

La *Geopolitik* como campo de estudio se comenzó a construir en 1919, al inicio del periodo de la paz de Versalles y básicamente al ingreso del general y geógrafo Karl Haushofer como docente de la Universidad de Munich, concedor del debate académico en torno a la *Politische Geographie* y estudioso de la entonces recientemente publicada obra de Rudolf Kjellén. En 1923 el profesor Haushofer publicó *Zur Geopolitik der Selbst-Bestimmung. Südostasiens Wiederaufstieg zur Selbstbestimmung*, convirtiéndose en la primera obra de *Geopolitik* publicada en el mundo.<sup>4</sup>

Prácticamente la *Geopolitik* se desarrolló durante dos décadas sólo en Alemania, y hasta el segundo lustro de la década de los años 30 y durante la guerra algunos autores de otras latitudes incursionaron en este campo, publicándose trabajos que intentaban explicar esa “nueva ciencia” alemana. En particular las noticias de esa “superciencia” que llegaron al público estadounidense desde el inicio de la guerra mundial, contenía ya la versión que le atribuía haber inspirado a Adolf

---

<sup>3</sup> Hans W. Weigert, *Geopolítica. Generales y Geógrafos*, Fondo de Cultura Económica, México, 1994, pp. 33-34.

<sup>4</sup> La tesis doctoral de K. Haushofer *Dai Nihon: Betrachtungen über Gross-Japans Wherkraft* (1913) y sus obras *Das Japanische Reich in seiner geographischen Entwicklung* (1921) y *Japan und Japaner: eine Landeskunde* (1923) perfilan las nociones ratzelianas que fundamentan su perspectiva geopolítica.

Hitler a cometer las atrocidades inhumanas en Alemania y a la planeación del expansionismo nazi sobre Europa y el mundo.

También durante la guerra algunos autores alemanes que habían huido a Estados Unidos publicaron obras sobre Karl Haushofer y la *Geopolitik*. Sólo algunos geógrafos estadounidenses incursionaron en este esfuerzo, pero prevaleció en ellos la idea estigmatizada de la *Geopolítica*.

Al finalizar la guerra, el término *geopolítica* –en todos los idiomas- quedó marcado por el estereotipo nazi y prácticamente fue proscrito de las aulas y la opinión pública de Estados Unidos y Europa. Prácticamente en las siguientes décadas del fin de la guerra el término desapareció y su contenido se diluyó por completo, aunque algunos autores desafiaron esa tendencia extintiva y mantuvieron vivo el interés por la *Geopolítica* con sus publicaciones. También en la década de los años 60 y 70 varios autores latinoamericanos publicaron obras que recuperaban parte del contenido original de la *Geopolitik*.

En la década de los años 80 del siglo XX se publicaron varias obras y trabajos de geopolítica en Estados Unidos y Europa, después de que Henry Kissinger<sup>5</sup>, en su obra *White House Years* (1979), volviera a referir el concepto de *geopolitics*. Desde entonces la *Geopolítica* se convirtió en un tema o enfoque para referirse a los acontecimientos internacionales, y ha emergido un renovado interés por estudiarla.

### LA DEFINICIÓN DE *GEOPOLITIK*

Rudolf Kjellén, politólogo y político sueco, en 1916 su obra *Staten som Lifsform* (*Der Staat als Lebensform* en alemán, o *El Estado como forma de vida* en español) el Estado está formado por cinco órganos: *Geopolitik*, *Demopolitik*, *Wirtschaftspolitik*, *Soziopolitik*, *Herrschaftspolitik*, a partir de la idea central de Frederick Ratzel en su obra *Politische Geographie* escrito en 1896 respecto del Estado como organismo

---

<sup>5</sup> Kissinger tiene una larga trayectoria política en Estados Unidos y es un prolífico escritor y analista de la política estadounidense y mundial. Fue Consultor del Departamento de Estado (1956-69), Asesor Presidencial en materia de Seguridad Nacional (1969-75). y Secretario de Estado (1977-1979), y actualmente continúa en los pasillos de la Casa Blanca como Asesor Político y Diplomático. Tiene actualmente 96 años de edad. Continúa muy activo en los medios de información dando entrevistas; en estos momentos es el enlace diplomático con China para el acercamiento de los dos gobiernos en el enfrentamiento comercial que domina la relación bilateral.

biológico. Incluso el profesor sueco ya había utilizado el término *geopolitik* en un trabajo que publicó en 1899 en la revista sueca *Ymer*.<sup>6</sup>

Rudolf Kjellén (1917) escribió un capítulo sobre la *Geopolitik*, la cual define de la siguiente manera:

“La geopolítica es el estudio del Estado como organismo geográfico o fenómeno en el espacio (*Raum*): el Estado como país, territorio, o más específicamente, como reino (*Reich*).”<sup>7</sup>

J. Vicens Vives (1950), geógrafo catalán pionero en el estudio de este novedoso campo de estudios alemán en España, atribuye a Kjellén la siguiente definición:

“...La Geopolítica (...) es la ciencia del Estado como organismo geográfico y, significativamente, como soberanía (*Reich*).”<sup>8</sup>

Jorge Atencio (1965) sostiene que Kjellén definió la *Geopolitik* como sigue:

“Geopolítica es la ciencia que concibe al Estado como un organismo geográfico o como un fenómeno en el espacio”<sup>9</sup>

Richard Hennig y Leo Kohrölz (1935) comentan que el profesor sueco definió la *Geopolitik* de la siguiente manera:

“La influencias de los factores geográficos, en la más amplia acepción de la palabra sobre el desarrollo político en la vida de los pueblos y estados”<sup>10</sup>

Otra de esas definiciones la publica en el politólogo estadounidense de origen alemán Hans Weigert, refiriéndose a un contenido publicado en la *Zeitschrift für Geopolitik*:

“Geopolítica es la ciencia que trata de la dependencia de los hechos políticos con relación al suelo. Se basa sobre los amplios cimientos de la Geografía, en especial de los organismos políticos ... La Geopolítica aspira a proporcionar las armas para la

---

<sup>6</sup> J. Atencio, *Qué es Geopolítica*, p. 109.

<sup>7</sup> R. Kjellén, *Der Staat als Lebensform*, Verlag von S. Hirzel in Leipzig, Leipzig, Deutschland, 1917, p. 46, URL:

<https://ia802707.us.archive.org/19/items/derstaatalleben00kjeluoft/derstaatalleben00kjeluoft.pdf>  
[Consulta: 21 de diciembre de 2018].

<sup>8</sup> J. Vicens Vives, *Geopolítica*, p. 49.

<sup>9</sup> J. Atencio, *Qué es geopolítica*, p. 23.

<sup>10</sup> *Ibidem*, pp. 24-25.

acción política, y los principios que sirven de guía en la vida política ... La Geopolítica debe convertirse en la conciencia geográfica del Estado”<sup>11</sup>

Las alteraciones que se observan se deben a las traducciones e interpretaciones lingüísticas del idioma alemán al español –y a otros idiomas– en cuanto a categorías de la definición y estructura gramatical. Considérese que el capítulo 3 de la obra en alemán del Kjellén se titula “Der Staat als Reich (Geopolitik)”, definiéndola en términos de *Reino*, incluso de *Imperio*. En este contexto, el coronel Jorge Atencio (1965) ya señalaba lo siguiente:

“Se aprecia más la deformación cuando el original es alemán, debido a la terminología especializada de la materia que han empleado los geopolíticos de esa nacionalidad, con palabras como: *lebensraum*, *schicksalsraum*, *weltanschauung*, etc., cuya traducción literal o figurada no responde exactamente al concepto que encierran.”<sup>12</sup>

Pero la relación entre Geografía y Política es muy sencilla de comprender y la podemos sintetizar de la siguiente manera:

$$\text{Política} = f(\text{Geografía})$$

es decir, la Geopolítica es la Política (Estado y sus componentes) definida en términos de la Geografía (factores geográficos).

Fue el general alemán y profesor universitario, Karl Haushofer, quien integró, organizó y desarrollo el término *Geopolitik* hasta dotarlo de contenido disciplinario – para él una ciencia–. Al profesor Haushofer se le atribuyen diversas definiciones del término *Geopolitik*, pero todas ellas refieren diversos aspectos que presentó en una serie de libros y en sus colaboraciones en la *Zeitschrift für Geopolitik*, considerando que no fueron suficientes las reflexiones del profesor alemán sobre el contenido epistemológico de la *Geopolitik*. Algunos de sus colaboradores más cercanos como Hermann Lautensach, Richard Hennig y Otto Maull publicaron alguna obra para explicar el significado del término y formularon propuestas sobre la epistemología de la *Geopolitik*, además de sus aportes publicados en la *Zeitschrift für Geopolitik*.

Pero el mismo Haushofer no dedicó más tiempo la epistemología de la *Geopolitik* porque sus fundamentos ya los había colocado Rudolf Kjellén poco tiempo atrás, y fue cauto al no ceñir a este campo de estudios en construcción a la rigidez de una definición, facilitando con ello su amplitud de contenido. Pero su

---

<sup>11</sup> H. Weigert, *Geopolítica. Generales y geógrafos*, p. 24.

<sup>12</sup> J. Atencio, *op. cit.*, p. 65.

entusiasmo lo llevó a institucionalizarla en diciembre de 1923 al fundar la *Zeitschrift für Geopolitik* y reunir a los más importantes geógrafos alemanes de aquella época para dotarla de mayor contenido epistemológico; su labor fue acompañada por un grupo de profesores, todos ellos geógrafos alemanes de dicha Universidad y de otras universidades alemanas. En 1928 el profesor Haushofer, junto con Erich Obst, Herman Lautensach y Otto Maull, en su trabajo “Über die Historische Entwicklung des Begriffs Geopolitik” (1928)<sup>13</sup>, propusieron la definición de *Geopolitik* que se muestra en el Cuadro 1.

En esta traducción nos encontramos ante el problema de los conceptos clave que definen con precisión el significado que los autores alemanes le dan a la *Geopolitik*. Los casos de los sustantivos *Erde*, *Raum* y *Boden* conllevan todo un significado idiomático específico, que se podrá dilucidar analizando las obras de Friedrich Ratzel y las de Karl Haushofer y sus colaboradores.

**CUADRO 1.** DEFINICIÓN DE *GEOPOLITIK* Y SU TRADUCCIÓN AL IDIOMA ESPAÑOL:

<b>Geopolitik</b>	<b>Geopolítica</b>
<p>Die Geopolitik ist die Lehre von der Erdgebundenheit der politischen Vorgänge.</p> <p>Sie fußt auf der breiten Grundlage der Geographie, insbesondere der Politischen Geographie als der Lehre von den politischen Raumorganismen und ihrer Struktur.</p> <p>Die von der Geographie erfaßte Wesenheit der Erdräume gibt für die Geopolitik den Rahmen ab, innerhalb dessen sich der Ablauf der politischen Vorgänge vollziehen muß, wenn ihnen Dauererfolg beschieden sein soll. Gewiß werden die Träger des politischen Lebens gelegentlich über diesen Rahmen hinausgreifen, früher oder später aber wird sich die Erdgebundenheit immer wieder geltend machen.</p>	<p>La Geopolítica es la enseñanza de la territorialidad de los procesos políticos.</p> <p>Se fundamenta en la amplia base de la Geografía, especialmente de la Geografía Política, como la enseñanza de los organismos políticos en el espacio y su estructura.</p> <p>La esencia de la Geografía que son los espacios de la Tierra, proporciona el marco para la Geopolítica, dentro del cual el curso de los procesos políticos debe llevarse a cabo para que tener éxito duradero. Ciertamente los portadores de la vida política ocasionalmente van más allá de este marco, pero tarde o temprano la influencia de la Tierra se impondrá una y otra vez.</p>

<sup>13</sup> Haushofer, Karl, Erich Obst, Herman Lautensach y Otto Maull, “Über die Historische Entwicklung des Begriffs Geopolitik”, im *Bausteine zur Geopolitik*, Herausgebern der Zeitschrifts für Geopolitik, Berlin-Gunewald, 1928, p. 27, URL: <https://archive.org/details/BAUSTEINEZURGEOPOLITIKVONDRKARLHAUSHOFER/page/n3> [Consulta: 28 de enero de 2019].

<p>Im Sinne dieser Erkenntnis will die Geopolitik Rüstzeug zum politischen Handeln liefern und Wegweiser im politischen Leben sein.</p> <p>Damit wird sie zur Kunstlehre, die die praktische Politik bis zu der notwendigen Stelle des Absprungs vom festen Boden zu leiten fähig ist. Nur so wird dieser Sprung vom Wissen zum Können und nicht vom Nichtwissen aus erfolgen, woher er sicher weiter und gefährlicher ist.</p> <p>Die Geopolitik will und muß zum geographischen Gewissen des Staates werden.</p>	<p>En el sentido de este conocimiento, la Geopolítica quiere proporcionar las herramientas para la acción política y guiar el camino en la vida política.</p> <p>De este modo, se convierte en la enseñanza de un arte, capaz de dirigir la política práctica al punto de partida necesario desde el terreno firme. Solo entonces este salto de conocimiento a la habilidad y no a la ignorancia, desde donde es ciertamente más lejano y más peligroso.</p> <p>La Geopolítica quiere y debe ser la conciencia geográfica de los Estados.</p>
--	---

Desde 1933, al tiempo que Hitler asume los poderes en Alemania, el *Nationalsozialistische Deutsche Arbeiterpartei* (NSDAP), o Partido Nacionalsocialista Alemán de los Trabajadores, creó el *Arbeitsgemeinschaft für Geopolitik* (Grupo de trabajo de *Geopolitik*), que radicó en Heidelberg, con la finalidad de desarrollar las ideas geopolíticas Haushoferianas y asesorar en la toma de decisiones políticas del partido nazi.

En 1936 el NSDAP define la *Geopolitik* de la siguiente manera: “Es la ciencia de los fundamentos territoriales y raciales que determinan el desarrollo de los pueblos y los Estados.”<sup>14</sup>

En esta definición resalta el sesgo racial que le imprime la perspectiva nacional-socialista, y que aunado al ejercicio del poder total de Hitler, podría vislumbrar la influencia de la *Geopolitik* nazi en la política de exterminio de las razas y minorías no arias al exterior del Estado alemán. Incluso el Grupo de trabajo, integrado principalmente por miembros del partido nazi, promovió una censura directa a los trabajos publicados por la *Zeitschrift für Geopolitik*.<sup>15</sup>

<sup>14</sup> J. Vicens Vives, *Geopolítica*, p. 53.

<sup>15</sup> Altiva Barbosa da Silva, “A Geopolítica alemã na República de Weimar: o nascimento da Revista de Geopolítica”, *Estudos Geográficos*, Rio Claro, 1 (2): 1-15, Dezembro 2003, p. 9, URL: <http://www.vel.br/pessoal/jneto/gradua/historia/recdida/geopoliticaalemaPressJNeto.pdf> [Consulta: 11 de febrero de 2019].

En los pocos años en que la *Geopolitik* académica había alcanzado un nivel epistemológico básico, este Grupo construyó su propia versión para la Alemania nazi, convirtiéndose en la primera escuela geopolítica del mundo.

Aunque podríamos deducir, al analizar los hechos consumados al interior y al exterior de Alemania, antes y durante la guerra, aún está pendiente confirmar con bases documentales el grado de influencia de la *Geopolitik* nacionalsocialista en la política exterior de Alemania de Hitler y en sus planes de dominación regional y mundial.

### LA CONEXIÓN NAZI DE LA *GEOPOLITIK*

En 1919, después de las negociaciones de Versalles, el general Karl Haushofer se retira del ejército alemán y se integra de inmediato al cuerpo docente de la Universidad de Munich. Uno de sus primeros alumnos universitarios fue Rudolf Hess, quien en julio de 1920 se incorpora al *Nationalsozialistische Deutsche Arbeiterpartei, NSDAP* (Partido Nacionalsocialista Obrero Alemán, o Partido Nazi) creado en febrero de ese año. En esos primeros años como docente universitario la amistad con Hess se gestó y se fue fortaleciendo rápidamente, probablemente por coincidir y comulgar con el Partido Nazi, pero más por los lazos de amistad que llegaron a forjarse entre mentor y alumno en las aulas.

El 8 y 9 de noviembre de 1923, en Munich, el Partido Nazi perpetró el *Putsch* de la Cervecería, un golpe de Estado contra la República de Weimar. El golpe falla y los líderes son aprendidos y encarcelados en la prisión de Landsberg, en Baviera, entre los que destaca Rudolf Hess, lugarteniente de Adolf Hitler y a quien Haushofer visitaba frecuentemente. En algún momento de esas visitas de 1924 el profesor conoció a Hitler. Incluso se atribuye a Haushofer haber escrito el capítulo XIV de *Mein Kampf*, la obra que Hitler escribió entre 1924 y 1925 durante su reclusión en Landsberg. Haushofer, en una entrevista que el estadounidense Edmund Walsh le realizó en 1946, después de ser absuelto de los Juicios de Neuremberg, afirmó haber rechazado hacer una crítica al texto de *Mein Kampf* porque para éste no tenía contenido geopolítico.<sup>16</sup>

---

<sup>16</sup> Karl Haushofer, *Defence of German Geopolitics*, pp. 53-55, en Ó Tuathail, Gearóid, Simon Dalby and Paul Routledge (editors), *The geopolitics reader*, Second edition, Routledge, New York, USA, 2006, 302 pp.

Lo cierto de esta parte de la historia de la *Geopolítica*, y a la luz de los acontecimientos después de terminada la Segunda Guerra Mundial, es que aún continúan sonando las palabras del Coronel Herman Beukema, de la Academia Militar Estadounidense de West Point: "...la historia dará más importancia a Haushofer que a Hitler, porque la *Geopolitik* haushoferiana hizo posible las victorias de Hitler..."<sup>17</sup>

### EL ESTIGMA NAZI DE LA *GEOPOLITIK*

Al término de la guerra, en Europa todo aquello que tuviera que ver o estuviera relacionado con el régimen nazi, como lo fue la *Geopolitik* hitleriana, y de paso la haushoferiana, fue proscrito de las aulas y de la opinión pública, dando inicio a la estigmatización de la *Geopolítica*. El estigma, en realidad, comenzó en 1939 por las noticias publicadas en la prensa estadounidense y en los reportajes en revistas como *Life* en la que se acusó a Haushofer de ser el "gurú del nazismo"<sup>18</sup>. En 1941 *The Readers's Digest* publica "los mil científico que hay detrás de Hitler", y atribuye al general Haushofer ser el líder intelectual de los científicos nazis.<sup>19</sup> En 1945, Sydney S. Adelman, US Chief of Counsel, escribió al Juez en Neuremberg, Robert H. Jackson, que "Haushofer es el padrino intelectual de Hitler. Fue Haushofer, en lugar de Hess, quien escribió *Mein Kampf*"<sup>20</sup>.

Estas ideas afianzaron la visión anti-*Geopolitik* que nació y cimentó la escuela estadounidense de geopolítica, superponiéndose a los esfuerzos teóricos y conceptuales de los primeros autores<sup>21</sup>, varios de ellos de origen alemán que huyeron de la Alemania nazi a Estados Unidos.

La estigmatización de la *Geopolitik* perduró hasta décadas después de terminada la Segunda Guerra Mundial, como podrá corroborarse en la obra *La Geografía: un arma para la guerra* (1974) del geógrafo francés Yves Lacoste (1976), quien se preguntaba "...si la doctrina del *Führer* no estuvo inspirada en gran

---

<sup>17</sup> Hans W. Weigert, *op. cit.*, pp. 20-21.

<sup>18</sup> Klaus Dodds, *Geopolitics - A Very Short Introduction*, p. 23 (*Life* de noviembre de 1939).

<sup>19</sup> *Ibidem*, pp. 23-24.

<sup>20</sup> Catherine Epstein, "The Demon of Geopolitics: How Karl Haushofer "Educated" Hitler and Hess by Holger H. Herwig", *Europe Now*, Council for European Studies (CES), September 6, 2017, URL: <https://www.europenowjournal.org/2017/09/05/the-demon-of-geopolitics-how-karl-haushofer-educated-hitler-and-hess-by-holger-h-herwig/> [Consulta: 25 de enero de 2019].

<sup>21</sup> Destacan los alemanes Hans W. Weigert y Andreas Dorpalen. También el neerlandés Nicholas Spykman y el austro-húngaro Robert Strausz-Hupé destacan por su aportación a la construcción del pensamiento geopolítico estadounidense durante los años de la guerra.

parte por los razonamientos de Haushofer, tan estrechas fueron sus relaciones, en especial a partir de 1923-24, en la época en que Adolf Hitler escribía *Mein Kampf* en la cárcel de Munich...”<sup>22</sup> En esta obra el profesor Lacoste definió la geopolítica hitleriana como “...la expresión más exacerbada de la función política e ideológica que puede tener la geografía...”<sup>23</sup>, que se suma a una serie de comentarios aislados contra la *Geopolitik* que surgen poco después de la guerra y que reaparecen en los años 80 del siglo XX.

En este sentido, la *Geopolitik nazi* es una derivación de la *Geopolitik* llevada a la práctica, que recuperó y reinterpretó los postulados de Haushofer y los colaboradores para sus fines políticos y estratégicos. Esto ha dejado la impresión de que aquella fue la *Geopolítica*, y al regresar el léxico a Estados Unidos y Europa en los años 80, y los cuáles a partir de la aversión a la versión hitleriana han proliferado nuevas perspectivas de estudio geopolítico, con bases innovadoras, de cuño propio, pero alejadas y vacías de los planteamientos originales de la *Geopolitik*.

Más de siete décadas después y de un importante número de publicaciones sobre la vida y la obra de Karl Haushofer, ahora sabemos que ninguna de estas acusaciones ni las historias sobre el general alemán eran ciertas. Incluso su participación en el periodo nazi-alemán como presidente de algunos organismos alemanes relacionados con el fomento de la cultura germana tanto en Alemania como en el exterior, siempre estuvieron amparadas por Rudolf Hess. La conexión del general alemán con los nazis existió, pero más por su relación con Hess como alumno y amigo que con Hitler y los nazis.

En septiembre de 1945 el Juez de la Suprema Corte de Justicia de Estados Unidos, Robert H. Jackson, citó a Karl Haushofer para presentarse en una audiencia ante el Tribunal Militar Internacional de Nuremberg, pero por el grave deterioro de la salud del general alemán después de un reciente ataque al corazón, se recurrió a Edmund Walsh<sup>24</sup>, familiarizado con las ideas geopolíticas haushoferianas desde las primeras publicaciones de la *Zeitschrift für Geopolitik*, para interrogarlo en su

---

<sup>22</sup> Y. Lacoste, *La Geografía: un arma para la guerra*, pp. 8-9. Incluso Lacoste afirma que Karl Haushofer portaba el carnet número 3 del Partido Nacional-socialista (Y. Lacoste, *op. cit.*, p. 8).

<sup>23</sup> Y. Lacoste, *op. cit.*, p. 8.

<sup>24</sup> Sacerdote católico jesuita estadounidense, autor de varios libros y colaboraciones en revistas especializadas y periódicos, y fundador de la Escuela del Servicio Exterior de la Universidad de Georgetown, del cual fue su primer Rector. Fue un estudioso de la *Geopolitik* desde que se publicó la *Zeitschrift für Geopolitik*.

casa al sur de Baviera sobre su papel en el régimen nazi. El general Haushofer fue absuelto, y la entrevista titulada “Defence of German Geopolitics” realizada fue publicada en 1948 por el padre Walsh en su compilación *Total Power: A Footnote to History*<sup>25</sup>. En este último legado geopolítico Haushofer afirmó que la *Geopolitik* ofrece las bases para evitar un conflicto como el de 1914-1918 mediante el conocimiento y el desarrollo mutuo, y que habría separarse todos los avances alcanzado de 1919 hasta 1933 y los que se publicaron después, porque éstos conllevan implícitamente la censura de la que fue objeto por la Alemania nazi; según él sólo Rudolf Hess y el ministro de Asuntos Extranjeros Von Neurath comprendían un poco lo que era la *Geopolítica*, pero que en otras partes de Europa hubieron académicos, políticos y diplomáticos que mostraron haber comprendido los postulados de la *Geopolitik*.<sup>26</sup> La lectura de la “Defence of German Geopolitics” de Haushofer es un baluarte en el estudio de la historia de la *Geopolítica*.

#### LA GEOPOLITIK EN OTRAS LATITUDES

Probablemente desde 1926 la Escuela Politécnica de Rio de Janeiro haya sido la institución latinoamericana en estudiar la *Geopolitik*,<sup>27</sup> aunque la primera obra sobre este campo de estudio fue *Problemas do Brasil. Estrutura geopolítica. O espaço* (1933), del profesor Everardo Backhauser, siendo por ello el primer eslabón de la escuela geopolítica no europea en el mundo. En Japón, en 1925 se tradujo al japonés la obra de Kjellén, y se comenzó el estudio de la *Chiseigaku* (*Geopolítica*) en la Universidad de Tokio.<sup>28</sup>

El primer europeo en publicar una versión no alemana de la *Geopolitik* fue el geógrafo francés Jacques Ancel en 1936, con su obra *Geopolitique*, aunque este esfuerzo no tuvo resonancia en Francia. En Italia, el reconocido orientalista y

---

<sup>25</sup> E. Walsh, *Total Power: A Footnote to History*, Doubleday, Garden City, N.Y, USA, 1948, 373 pp.

<sup>26</sup> K. Haushofer, “Apología de la «geopolítica»”, *Revista de la Escuela Superior de Guerra* No. 595, 2017, pp. 53-60, Buenos Aires, Argentina, URL:

[http://www.cefadigital.edu.ar/bitstream/123456789/1030/1/Revista%20ESG%20no.595-2017-Borrel\\_184.pdf](http://www.cefadigital.edu.ar/bitstream/123456789/1030/1/Revista%20ESG%20no.595-2017-Borrel_184.pdf) [Consulta: 20 de junio de 2019].

<sup>27</sup> Rita de Cássia Martins de Souza Anselmo y Silvio Carlos Bray, “Geografía e Geopolítica na formação nacional brasileira: Everardo Adolpho Backheuser”, p. 110, URL: [http://www.cefadigital.edu.ar/bitstream/123456789/1030/1/Revista%20ESG%20no.595-2017-Borrel\\_184.pdf](http://www.cefadigital.edu.ar/bitstream/123456789/1030/1/Revista%20ESG%20no.595-2017-Borrel_184.pdf) [22 de junio de 2019]. De acuerdo con los autores, la obra de Everardo Backheuser, *A estrutura política do Brasil. Notas prévias*, publicada en 1926, es considerada la con contenido geopolítico.

<sup>28</sup> Keiichi Takeuchi, “Japanese geopolitics in the 1930s and 1940s”, p. 72, en K. Dodds & D. Atkinson, *Geopolitical tradition. A century of geopolitic thought* (2000), 392 pp.

tibetólogo italiano Giuseppe Tucci, invitó al general y geógrafo Karl Haushofer al Istituto per il Medio ed Estremo Oriente (ISMEO) en Roma, quien presentó el 12 de marzo de 1937 su ponencia “Analogie di sviluppo politico e culturale in Italia, Germania e Giappone”.

También en Italia la *Geopolitik* tuvo fuerte impacto en Ernesto Massi, recién egresado en Geografía y quien habría descubierto a Haushofer, y en 1939, junto con su mentor el geógrafo italiano Giorgio Roletto, crean la revista *Geopolitica* en la Universidad de Trieste, pretendiendo ser un símil a la *Zeitschrift für Geopolitik*,<sup>29</sup> con la finalidad de comprender el mapa tanto como instrumento de propaganda como método de representación geográfico-política.<sup>30</sup> La revista dejó de publicarse en 1942.

En Estados Unidos el conocimiento de la *Geopolitik* apenas inicia previamente al estallido de la guerra con información publicada en la prensa que le imprime el sesgo del estigma nazi a la *Geopolítica*, aunque también algunos inmigrantes alemanes cimientan con sus obras lo que será la escuela geopolítica estadounidense. El politólogo alemán Hans W. Weigert publicó en 1942 su libro titulado *Generals and Geographers: The Twilight of Geopolitics*, el historiador alemán Andreas Dorpalen en ese mismo año 1942 publicó *The world of General Haushofer: geopolitics in action*, y en 1944 Andrew Gyorgy con su *Geopolitics: the new german science* y Russell Fifield y Etzel Percy con su *Geopolitics in Principle and Practice*, son los primeros esfuerzos en Estados Unidos por comprender y explicar el pensamiento de Haushofer y la *Geopolitik*, información que las cúpulas políticas y militares estadounidenses utilizaron para entender los fundamentos geopolíticos del proyecto nazi. Otro autor de la época es el estadounidense de origen austriaco Robert Strausz-Hupé, quien publicó en 1942 su libro *Geopolitics: The Struggle for Space and Power*, en el que también expone su versión de la *Geopolitik*.

También los geógrafos Derwent Whittlesey, Charles Colby y Richard Hartshorn compilaron una serie de trabajos sobre la *Geopolítica alemana* que

---

<sup>29</sup> Massi pretendía construir la geopolítica italiana sin el determinismo geográfico característico de la *Geopolitik* y darle al ser humano un rol más preponderante ante su entorno.

<sup>30</sup> A. Ricci, “Ernesto Massi e la Geopolitica Italiana. Un Rapporto <<Simbiotico>>”, p. 80, URL: [https://www.researchgate.net/publication/321832298\\_Ernesto\\_Massi\\_e\\_la\\_geopolitica\\_italiana\\_Un\\_rapporto\\_simbiotico](https://www.researchgate.net/publication/321832298_Ernesto_Massi_e_la_geopolitica_italiana_Un_rapporto_simbiotico) [Consulta: 18 de junio de 2019].

publicaron en la obra *German Strategy of World Conquest*<sup>31</sup> en 1942 en el que los participantes abordan los antecedentes y las bases filosóficas, políticas y científicas, así como los conceptos, métodos y aplicación de la *Geopolitik* hitleriana. Isaiah Bowman, el más destacado geógrafo estadounidense de la época y responsable del grupo territorial de los estudios de Guerra y Paz del Consejo de Relaciones Exteriores, durante la Segunda Guerra Mundial<sup>32</sup>, publicó su trabajo “Geography vs. Geopolitics” en *Geographical Review* (1942), en el que condena a la *Geopolitik* como inspiradora de la perversión alemana y la acusa de ser una pseudociencia nazi. La opinión de Bowman sobre la *Geopolitik* dominó la perspectiva sobre la *Geopolítica alemana* al menos en el continente americano.

Nicholas Spykman, geógrafo estadounidense de origen neerlandés, con su obra *America's Strategy in World Politics. The United States and the Balance of Power* (1942),<sup>33</sup> se suma a los esfuerzos en Estados Unidos para pensar el mundo de la posguerra en términos geopolíticos, que influyó sensiblemente en las esferas de gobierno estadounidenses y a personajes de la diplomacia y la política estadounidense como George Kennan, Henry Kissinger y Zbigniew Brzezinski. Su influencia a través de su obra *The geography of the peace* (1944) se puede observar en George Kennan, quien en aquella época fuera segundo jefe de misión de la Embajada de Estados Unidos en Moscú; el diplomático escribió en febrero de 1946 un Memorandum para Washington D.C., en el que explica las verdaderas intenciones del gobierno soviético para el mundo de la posguerra. El también conocido “Telegrama Largo” colocó las bases de la *Teoría de la Contención* que dominó el panorama mundial de la posguerra, al menos desde la perspectiva estadounidense. Una síntesis del telegrama fue publicado por el mismo Kennan con el seudónimo “X”, y titulado “The Sources of Soviet Conduct” en *Foreign Affairs* en julio de 1947.<sup>34</sup>

---

<sup>31</sup> D. Whittlesey, Colby and R. Hartshorne, *German Strategy of World Conquest*, New York, Toronto, Farrar & Rinehart, Inc., 1942, 293 pp.

<sup>32</sup> P. Grose, “Continuing the Inquiry. The Council on Foreign Relations from 1921 to 1996”, *Council on Foreign Relations*, 85th Anniversary Edition, 2006, United States of America, pp. 24-25, URL: [https://www.cfr.org/sites/default/files/book\\_pdf/Continuing\\_The\\_Inquiry.pdf](https://www.cfr.org/sites/default/files/book_pdf/Continuing_The_Inquiry.pdf) [Consulta: 22 de agosto de 2019].

<sup>33</sup> Nicholas Spykman, *America Strategy in World Politics. The United States and the Balance of Power*, New York: Harcourt, Brace and Company, 1942, 500 pp.

<sup>34</sup> X, “The sources of Soviet conduct”, *Foreign Affairs*. An American Quarterly Review, Juillet 1947, No 4; Vol. 25, New York, pp. 566-582, URL: <https://shafr.org/sites/default/files/XArt.pdf> [Consulta: 22 de enero de 2019].

So-pretexto de la amenaza comunista sobre el continente americano, el gobierno estadounidense emprendió una serie de medidas políticas, militares y económicas tendientes a controlar América Latina. Aprovechó las dictaduras existentes en la región y apoyó la imposición de otras para contener al comunismo en el espacio soviético. Una de esas medidas fue la creación en 1946 de la Escuela de las Américas, originalmente construida en Panamá, con la finalidad de convertir a las fuerzas armadas latinoamericanas en copias subordinadas del modelo estadounidense para la defensa del hemisferio americano.

En México el geógrafo mexicano de origen cubano, Jorge A. Vivó, profesor de la Escuela Nacional Preparatoria y de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México, en 1943 preparó una serie de sesiones para un Seminario sobre la Guerra, de lo que derivó su libro *La Geopolítica*, en la que presentó lo que hasta entonces se publicaba –y lo que estaba disponible en aquellos años de guerra– de la *Geopolitik* en los medios informativos estadounidenses.<sup>35</sup>

Prácticamente la *Geopolitik* desapareció de la escena pública de Europa al terminar la guerra, y en Estados Unidos borrada de la opinión pública pero recuperada como un conocimiento inmerso en los estudios estratégicos y de seguridad nacional, mientras todo lo explícitamente relacionado con ella en era descalificado y condenado a la hoguera del desprecio.

## **LA GEOPOLÍTICA DESPUÉS DE LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL**

Durante tres décadas que siguieron al fin de la guerra pocos trabajos de *Geopolítica* fueron publicados en Europa, y los que vieron la luz exhiben una perspectiva diferente y alejada de cualquier avance alcanzado en este campo de estudios antes de la guerra. En América Latina, sin embargo, autores como el brasileño Lysias Rodrigues (1946), el colombiano Julio Londoño (1948), y los argentinos Jorge E. Jasson y Luis Perlinger (1948) y Emilio Isola y Ángel Berra (1950),<sup>36</sup> todos ellos

---

<sup>35</sup> Véase: R. Cuéllar, "Pioneros del estudio de la Geopolítica en México. Jorge A. Vivó Escoto", *Cuaderno Electrónico de Geografía Económica y Política* No. 3, Centro de Investigación e Información Digital, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM, URL: <http://ciid.politicas.unam.mx/cgeografia/ceg3/> [Consulta: 22 de junio de 2019].

<sup>36</sup> L. A. Rodrigues, *Geopolítica do Brasil*, Edição da Biblioteca Militar, Rio de Janeiro, 1946; J. Londoño Paredes, *Geopolítica de Colombia*, Imprenta del Ministerio de Guerra, 1948, 237 pp.; J. E. Jasson y Luis Perlinger, *Geopolítica. Origen - Evolución - Principales fundamentos - La política del poder*, Círculo Militar, Biblioteca del Oficial, Volumen 362, Buenos Aires, Argentina, 1948, 220 pp.;

entonces miembros de las fuerzas castrenses, publicaron su obra geopolítica en los años que siguieron al fin de la Segunda Guerra Mundial, aplicando el conocimiento geopolítico para formular la perspectiva para su Estado.

Algunos trabajos sobre *Geopolítica* fueron publicados en los años 50, relacionados ahora estrechamente con la *estrategia*, como la del francés Pierre Célérier (1955), *Geopolitique et géostratégie*<sup>37</sup>, el alemán Ewald W. Schnitzer (1955), *German Geopolitics Revived*<sup>38</sup>, o el trabajo del geógrafo y profesor universitario alemán Peter Schöller (1957), “Wege und irrwege der Politischen Geographie und Geopolitik”<sup>39</sup>. Los profesores británicos Gordon East y A. Moodie publicaron en 1956 *The Changing World: Studies in Political Geography*<sup>40</sup>, obra que reunió a 18 especialistas –incluidos los autores– para comprender los cambios políticos, sociales y económicos que había sufrido el mundo después de la guerra, y en la que aparece ineludiblemente la *Geopolitics* pero inmersa en la temática introductoria de la Geografía Política y referida al mínimo posible comparado con la magnitud de la obra.<sup>41</sup>

Entre estos esfuerzos de los años 50 se suma el mexicano Alberto Escalona Ramos, profesor de la entonces Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, y quien publicó su libro *Geopolítica*

---

E. R. Isola y A. C. Berra, *Introducción a la Geopolítica Argentina. Las influencias geopolíticas en la formación de nuestro Estado*, Círculo Militar, Biblioteca del Oficial, Volumen 390, Buenos Aires, Argentina, diciembre de 1950.

<sup>37</sup> P. Célérier, *Géopolitique et Géstrategie*, Coll. Que sais-je? Presses Universitaires de France, n° 693, Paris, 1955, 127 pp.

<sup>38</sup> Ewald W. Schnitzer, “German Geopolitics Revived”, *The Journal of Geopolitics*, Vol. 17, N. 3 (Aug., 1955), pp. 407-423, URL:

[https://is.muni.cz/do/fss/57816/40125114/Schnitzer\\_German\\_Geopolitics.pdf?lang=en](https://is.muni.cz/do/fss/57816/40125114/Schnitzer_German_Geopolitics.pdf?lang=en) [Consulta: 11 de septiembre de 2019].

<sup>39</sup> P. Schöller, “Wege und irrwege der Politischen Geographie und Geopolitik”, *ERDKUNDE*, Band XI, Heft 1, Februar 1957, Bonn, URL: [https://www.erdkunde.uni-bonn.de/archive/1957/wege-und-irrwege-der-politischen-geographie-und-geopolitik/at\\_download/attachment](https://www.erdkunde.uni-bonn.de/archive/1957/wege-und-irrwege-der-politischen-geographie-und-geopolitik/at_download/attachment) [Consulta: 1 de febrero de 2019].

<sup>40</sup> East, W. Gordon and A. E. Moodie (Edited by), *The Changing World: Studies in Political Geography*, G. Harper, London, 1956, 1025 pp.

<sup>41</sup> En esta magna obra W. Gordon East y A. E. Moodie (1956) ya perfilan lo que será la noción dominante de *Geopolitics* a su regreso a finales de los años 80 del siglo XX: los aspectos geográficos de las relaciones exteriores de los Estados que trascienden al mundo entero (H. Cairo Carou, “Elementos para una Geopolítica Crítica: tradición y cambio en una disciplina maldita”, *Ería* Revista cuatrimestral de geografía, N° 32, 1993, pp. 195-213, URL: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=34793> [Consulta: 1 de enero de 2019].

*Mundial y Geoeconomía* (1959)<sup>42</sup>, en la que, a partir del estudio de los postulados clásicos geopolíticos, formula propuestas para México.

En América Latina el estudio de la *Geopolítica* ha tenido continuidad, y en los años 60 y 70 también miembros de las fuerzas armadas publicaron una gran diversidad de obras que abordan sus aspectos epistemológicos básicos de las ideas clásicas para orientarlos hacia su aplicación.<sup>43</sup> Casos destacados son Augusto Pinochet (1965) en Chile y Golbery do Couto e Silva (1965) en Brasil que escriben y publican sus libros de *Geopolítica* en ese periodo.<sup>44</sup> La gran mayoría de las obras de *Geopolítica* en América Latina se escribieron por personal de las fuerzas armadas sudamericanas y tuvieron continuidad desde el fin de la segunda guerra mundial hasta los años 70.

En los años 60 sólo algunos trabajos fueron publicados de manera aislada: la del estadounidense Ladis Kristof (1961),<sup>45</sup> la del alemán Karl Lange (1965)<sup>46</sup> y la del inglés Donald H. Norton (1968)<sup>47</sup>, que desafían la tendencia prohibitiva y de descalificación de la *Geopolitik* en Estados Unidos y Europa prevaleciente en aquellos años.

En Gran Bretaña en 1977 el profesor inglés Colin S. Gray publica su libro *The Geopolitics of the Nuclear Era: Heartland, Rimlands, and Technological Revolution* y en 1979 el politólogo e historiador Hans-Adolf Jacobsen dos tomos de su obra *Karl Haushofer, Leben und Werk* que demuestra el vivo interés en Alemania por el estudio de la *Geopolitik* y del amplio legado del general alemán.

---

<sup>42</sup> A. Escalona Ramos, *Geopolítica Mundial y Geoeconomía. Dinámica Mundial, Histórica y Contemporánea*, Ediciones "Ateneo" S.A., México D.F., 14 de agosto de 1959, 508 pp.

<sup>43</sup> Para un listado amplio de obras y trabajos de Geopolítica en América Latina, consultar John Child, "Geopolitical Thinking in Latin America", *Latin American Research Review*, Vol. 14, No. 2 (1979), pp. 89-111, URL:

[file:///C:/Users/Sales03/Desktop/RUBEN%20\(2020\)/GEOPOL%C3%8DTICA%20\(2020\)/slidelegend.com\\_geopolitical-thinking-in-latin-america-the-student\\_5a20add1723dd23c50f3b7f.pdf](file:///C:/Users/Sales03/Desktop/RUBEN%20(2020)/GEOPOL%C3%8DTICA%20(2020)/slidelegend.com_geopolitical-thinking-in-latin-america-the-student_5a20add1723dd23c50f3b7f.pdf)

[Consulta: 15 de enero de 2019].

<sup>44</sup> Augusto Pinochet, *Ensayo de un estudio preliminar de una geopolítica de Chile*, Volumen 62 de Biblioteca del oficial, Memorial del Ejército de Chile, 1965, 259 pp., además de sus libro *Geopolítica* (1968) e *Introduction to Geopolitics* (1981); Golbery do Couto e Silva, *Geopolítica do Brasil*, Rio de Janeiro, Livraria José Olympio, 1967.

<sup>45</sup> Kristof, Ladis K. (1961), "The origins and evolution of geopolitics", *Journal of Conflict Resolution* 4 (1), pp. 15-51.

<sup>46</sup> Karl Lange (1965), "Der Terminus 'Lebensraum' in Hitler's 'Mein Kampf'", *Vierteljahrshefte für Zeitgeschichte* 13, pp. 426-437.

<sup>47</sup> Donald H. Norton, "Karl Haushofer and the German Academy, 1925-1945", *Central European History* Vol. 1, No. 1 (Mar., 1968), pp. 80-99.

## ¿RESURGIMIENTO DE LA GEOPOLÍTICA?

En cuatro décadas después de terminada la Segunda Guerra Mundial se diluyó el número de publicaciones de *Geopolítica* en Estados Unidos y Europa principalmente. Sólo algunos títulos, sobre todo trabajos publicados en revistas especializadas, abordaron la *Geopolítica*. En general, hasta la década de los años 80, como una especie de *despertar* en Estados Unidos y Europa, de pronto comenzaron a publicarse diversos trabajos de *geopolítica*, en principio como mero concepto y adjetivo para hacer referencia al término, lo que representó su regreso a la escena pública.

En 1982 los geógrafos franceses Yves Lacoste y Beatrice Giblin crean el *Institute Français de Géopolitique* con el objetivo de identificar las tendencias hegemónicas soviéticas y las necesidades de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) para hacer frente a esa amenaza<sup>48</sup>, lo que mostró su rol de origen en la aún vigente Guerra Fría. En 1983 la Scientific Affairs Division de la OTAN auspició un taller de análisis geopolítico, que dio como resultado el libro colectivo *On Geopolitics: Classical and Nuclear* publicado en 1985 y coordinado por Ciro Zoppo y Charles Zorgbibe,<sup>49</sup> en la que participaron, además de los autores, otros 16 expertos de todo el mundo.

Los profesores británicos Colin S. Gray (1977, 1986, 1987, 1988) y Geoffrey Parker (1985) realizan las primeras aportaciones en este retorno de la *Geopolitics* a la opinión pública de los años 80,<sup>50</sup> directamente relacionándola con los aspectos estratégicos y tecnológicos de la era nuclear y de la Guerra Fría.

---

<sup>48</sup> H. Cairo Carou, "Elementos para una geopolítica crítica tradición y cambio en una disciplina maldita", *Éria* Revista cuatrimestral de geografía, N° 32, 1993, pie de página 13 (también pág. 7), URL: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=34793> [Consulta: 1 de agosto de 2019]. La Revista *Hérodote*, publicada a comienzos de 1976 en París por Yves Lacoste y François Maspero, originalmente subtitulada "Stratégies-géographies-idéologies", cambia en 1982 a "Revue de géographie et de géopolitique". (Yves Lacoste, "Del razonamiento geográfico, táctico y estratégico al razonamiento geopolítico: los comienzos de *Hérodote*", *Geopolítica(s). Revista de estudios sobre espacio y poder*, vol. 2, núm. 2, pp. 339-342, URL: <https://core.ac.uk/download/pdf/38816046.pdf> [Consulta: 11 de agosto de 2019].

<sup>49</sup> Ciro Zoppo y Charles Zorgbibe, *On geopolitics: classical and nuclear*, NATO ASI series. Series D, Behavioural and social sciences; no. 20, Martinus Nijhoff Publishers, The Hague, Netherlands, 1985, 310 pp. En esta obra se recopilan 13 trabajos sobre temática vinculada a la *Geopolítica*.

<sup>50</sup> Geoffrey Parker, *Western Geopolitical Thought in the Twentieth Century*, Londres: Croom Helm, 1985, 199 pp.; Colin S. Gray, *Maritime Strategy, Geopolitics and the Defence of the West*, New York, 1986, 85 pp.; Colin S. Gray, *The Geopolitics of Superpower*. Lexington: University Press, of Kentucky, 1988, 288 pp.; Colin S. Gray y Geoffrey Sloan (eds.), *Geopolitics: Geography and Strategy*, Londres: Frank Cass, 1988, 270 pp.

*De la Geopolitik* (1986) es una compilación francesa de diversos trabajos publicados por el doctor Haushofer durante su vida académica, con el Prefacio del escritor alemán Jean Klein y la Introducción del profesor universitario Hans-Adolf Jacobsen que aportan importantes datos, y las obras del geógrafo francés Michel Korinman *Quand l'Allemagne pensait le monde: grandeur et décadence d'une géopolitique* (1990) y *Continents Perdus: Les précurseurs de la géopolitique allemande* (1991), son importantes aportes que recuperan gran parte de las propuestas teórico-conceptuales de la *Geopolitik* desde su etapa estrictamente académica hasta la nacionalsocialista.

Leslie Hepple (1986) publicó "The revival of Geopolitics"<sup>51</sup> un amplio repertorio de autores y análisis de sus obras de los años 70 y sobre todo de los 80, que esclarece la forma en que resurge el interés para estudiarla en los años 80 del Siglo XX en Estados Unidos y Europa. El autor sostiene que este resurgimiento se debió a los grandes cambios mundiales de finales de los años 70 y principio de los 80, en particular a partir de la obra *White House Years* (1979) de Henry Kissinger, en la cual usó indiscriminadamente en diversas ocasiones el concepto *geopolitics* con significado ambiguo y confuso, asociado con el interés nacional y el equilibrio global poder,<sup>52</sup> y puede significar "global-estratégica", "conflicto ideológico Este-Oeste", "regional-político", "geográfico-contextual", por ejemplo, aunque podría sintetizarse, en términos generales, como la interacción de los problemas globales y regionales con las localidades en términos de economía mundial.<sup>53</sup> También Hennig Heske (1987) publica su trabajo "Karl Haushofer: his role in German geopolitics and in Nazi politics",<sup>54</sup> reivindicando la *Geopolitik* del general y geógrafo alemán.

Como parte de este despertar europeo y anglosajón, en 1989 por primera vez se usa el término *Critical Geopolitics* con el que se refiere a un enfoque novedoso de la *Geopolitics*, como una manera de ver la política mundial, aunque sus antecedentes se encuentran precisamente en los avances de la *Political Geography* que se viene construyendo con las obras de británico Y. M. Goblet

---

<sup>51</sup> Hepple, Leslie W. (1986), "The revival of geopolitics", *Political Geography Quarterly*, Supplement to Vol. 5, No. 4, October 1986, pp. 21-36, URL: <http://www.elsevier.com/locate/jpgq/1986> [Consulta: 20 de febrero de 2019].

<sup>52</sup> Leslie Hepple, *op. cit.*, p. 25.

<sup>53</sup> L. Hepple, *op. cit.*, pp. 28-29.

<sup>54</sup> H. Hennig (1987), "Karl Haushofer: his role in German geopolitics and in Nazi politics", *Political Geography Quarterly*, Volume 6, Issue 2, April 1987, pp. 135-144.

(1955)<sup>55</sup>, del estadounidense Norman J. Pounds (1963)<sup>56</sup> y de los profesores británicos Roger Kasperson y Julian Minghi (1969), y en los esfuerzos además de que forma parte de este “despertar” europeo de la *Geopolitics*, pero también recibe un impulso epistemológico a principios de los mismos años 80 con obras como *Political Geography* de Peter J. Taylor (1977) y la de Robert Norris y L. Lloyd Haring (1980).

El objetivo de la *Critical Geopolitics* es re-conceptualizar la *Geopolitics* en términos de discurso de las potencias mundiales hegemónicas, con lo que elimina totalmente cualquier indicio de los postulados de la *Geopolitik* alemana. En 1992 John Agnew y Gearóid Ó Tuathail publicaron su trabajo “Geopolitics and Discourse. Practical geopolitical reasoning in American foreign policy”, en el que presentan las bases de esta sugerida corriente del estudio y comentan sobre la *Geopolitics* que “...debería ser re-conceptualizada críticamente como una práctica discursiva por la cual los intelectuales del estado “espacializan” la política internacional de tal manera que la representen como un “mundo” caracterizado por tipos particulares de lugares, pueblos y dramas...”<sup>57</sup>

En 1996 Ó Tuathail publicó *Critical Geopolitics: The Politics of Writing Global Space*, Minneapolis, University of Minnesota Press, Routledge, obra en la que el autor define la *Geopolitics* como “el estudio de la espacialización de la política internacional por parte de las potencias centrales y los estados hegemónicos”<sup>58</sup>, colocando con ello las primeras bases de la *Critical Geopolitics*, corriente teórica de origen inglés que propone un contenido epistemológico de la *Geopolítica* en este su regreso al léxico público de los años 80.

En Alemania el estudio de la *Geopolítica* resurge con las conferencias de la Sociedad Alemana de Historia Intelectual celebrada en Potsdam, considerada de gran importancia en “las circunstancias temporales, los objetivos políticos nacionales y extranjeros y las tendencias futuras que marcan la tendencia, tanto en

---

<sup>55</sup> Y. M. Goblet, *Political geography and the world map*, Frederick A. Praeger Publishing, London, Great Britain, 1955, 176 pp.

<sup>56</sup> Norman John Greville Pounds, *Political Geography*, McGraw-Hill, USA, 1962, 422 pp.

<sup>57</sup> G. Ó Tuathail and J. Agnew, “Geopolitics and Discourse: Practical Geopolitical Reasoning in American Foreign Policy”, *Political Geography* **11**, 1992, p. 192, URL: [http://www.elsevier.com/locate/jpgq/1992\\_Geopolitics\\_and\\_discourse\\_Practical\\_geopolitical\\_reasoning\\_in\\_American\\_foreign\\_policy.pdf](http://www.elsevier.com/locate/jpgq/1992_Geopolitics_and_discourse_Practical_geopolitical_reasoning_in_American_foreign_policy.pdf) [Consulta: 9 de octubre de 2019].

<sup>58</sup> Gearoid Ó Tuathail, *Critical Geopolitics: The Politics of Writing Global Space*, Routledge, London, 1996, p. 46.

el orden internacional como en el interno, que afectan e iluminan su importancia”<sup>59</sup>. Además, y estimulada por el fin del *statu quo* de la Guerra Fría, la publicación periódica *Welt Trends. Zeitschrift für Internationale Politik* dedicó un número de 1994 a la *Geopolítica*, con el título “Geopolitik – Ein altes Konzept wird neu befragt”.<sup>60</sup>

Pierre M. Gallois, general brigadier francés de origen italiano, en 1990, ya con una perspectiva de rechazo a la *Geopolitik* por su determinismo geográfico, pero reconociendo la importancia de la *Geopolitique* como ciencia dinámica para la época de la posguerra, se suma a la tendencia que en esos años se está formando en Europa: la política de poder a nivel internacional en el marco geográfico en que se desarrolla.<sup>61</sup> En 1995 Yves Lacoste publica su *Dictionnaire de Géopolitique*, convirtiéndose en uno de los más importantes aportes franceses al estudio de este “resurgido” campo de estudios en Europa.

Ya en el siglo XXI, una enorme cantidad de trabajos publicados sobre la *Geopolítica*, que recuperan los postulados de Karl Haushofer y de su *Geopolitik*, así como los de Alfred Thayer Mahan, Friedrich Ratzel y Halford J. Mackinder y su proyección a la actualidad. Hoy por hoy los estudios geopolíticos pueden abordarse desde la perspectiva de los distintos prismas que han proliferado en los últimos años, pero aún se requiere recuperar, analizar y comprender una gran parte de las obras de la *Geopolitik*, ese concepto del sueco Rudolf Kjellén que eclosionó y sobre el que se cimentó y construyó en la República de Weimar hasta convertirla en una disciplina científica que vislumbro la dinámica mundial del siglo XX y que está demostrando su vigencia en el siglo XXI.

## CONCLUSIONES

Todas estas décadas que han transcurrido desde el fin de la Segunda Guerra Mundial hasta nuestros días, persiste la proscripción y condena contra la *Geopolitik*,

---

<sup>59</sup> Irene Diekmann, Peter Krüger und Julius H. Schoeps (Hrsg): *Geopolitik - Grenzgänge im Zeitgeist*; Potsdam 2000; S 9 – 10, citado por Wolfgang Baumann, en “Geopolitik - ein zeitgemäßer Beitrag zum gesamtstaatlichen Führungsverfahren?”, p. 26, URL: [http://www.bildungundberuf.atwww.bundesheer.at/pdf\\_pool/publikationen/09\\_vu1\\_01\\_gbf.pdf](http://www.bildungundberuf.atwww.bundesheer.at/pdf_pool/publikationen/09_vu1_01_gbf.pdf) [Consulta: 28 de enero de 2019].

<sup>60</sup> *Idem*. Véase: Frank Ebeling, *Geopolitik: Karl Haushofer und seine Raumwissenschaft 1919–1945*, Akademie Verlag, GmbH, Berlín, Federal Republik of Germany, 1994, 272 pp.; de Heinz Brill: “Geopolitik heute. Deutschlands Chance?” (1994), Ullstein, Frankfurt am Main u. a. 1994 y “Geopolitik in der Diskussion”, *Zeitschrift für Politik*, Neue Folge, Vol. 45, No. 2 (1998), pp. 205-219.

<sup>61</sup> Pierre Gallois, (1990), *Géopolitique. Les voies de la puissance*, Fondation des Études de Défense nationale, Paris, 474 pp.

además de los estigmas que pesan sobre ella y que entorpecen su estudio, pero que intencionalmente las potencias mundiales que conocieron con detalle este campo de estudios alemán y los avances epistémicos alcanzados por Karl Haushofer y su grupo de colaboradores, han encubierto todo este tiempo o se han reservado para sí, además de aquellos que, por su eficacia práctica, alcanzó la Alemania nazi.

La estigmatización de la Geopolítica se debió más bien a la creencia de que las atrocidades cometidas por el régimen nazi al interior de Alemania y en los territorios ocupados fueron inspiradas por la “pseudociencia nazi”. Sin embargo, es importante comprender que antes de esa visión hitleriana, durante dos siglos se desarrolló de manera muy intensa la *Geopolitik* académica, que testimonian un gran número de libros y un sinnúmero de artículos publicados sobre todo en la *Zeitschrift für Geopolitik*. Y a pesar de que fue estigmatizada implícitamente con la versión nazi, desde los años 70 del siglo XX se han venido recuperando las innumerables publicaciones de Karl Haushofer. No perdamos de vista que la *Geopolitik* fundó conceptualmente la doctrina geopolítica del Estado alemán nazi. Las obras publicadas en los años 70 y 80 sobre el pensamiento de Karl Haushofer demuestran el renovado interés por conocer la *Geopolitik* académica, al menos simplemente por el interés de recuperar el legado intelectual histórico y cultural de un autor prolífico. Haushofer fue en su tiempo y sigue siendo hoy el más destacado geopolitólogo del mundo.

Después de la Segunda Guerra Mundial se diluye el número de publicaciones de carácter geopolítico, y las que se publican en su mayoría conllevan el desprecio y rechazo del término por el sesgo impreso en los países vencedores en la guerra. En América Latina diversos autores sudamericanos publicaron sus obras geopolíticas. Brasil es una de las latitudes del mundo en donde surgen los primeros autores de obras de carácter geopolítico, vinculados con la *Geopolitik* haushoferiana, que demarcan el inicio de una continuidad de nuevos autores y obras durante el siglo XX. En Argentina inmediatamente después de la guerra varios autores publican sus obras geopolíticas, y en México y Colombia sólo algunos esfuerzos aislados.

Al terminar la Guerra Fría, podemos observar un resurgir en Estados Unidos y en Europa el interés por la geopolítica como la espacialización de la política mundial por parte de las potencias hegemónicas, alejándose terminantemente de

todos los fundamentos conceptuales que formaron parte de la Geopolítica alemana, pretendiendo con ello deslindarse de la visión nazi. Hasta la década de los años 80 en aquellas latitudes hay una avalancha de publicaciones de geopolítica, desprendidas del contenido original construido en la República de Weimar durante las décadas de los años 20 y 30 del siglo XX, y enmarcadas en el contexto de los asuntos globales y regionales vinculados con la economía mundial, de la *realpolitik* y de la perspectiva estratégica y de seguridad. A finales de la década de los años 80 surge la *Critical Geopolitics*, y en las dos décadas del siglo XXI se plantea la identificación de otras corrientes teóricas de la geopolítica.

## FUENTES DE CONSULTA

### *Bibliografía*

Atencio, Jorge, *Qué es Geopolítica*, 4ª ed., Pleamar, Argentina, 1982, 383 pp.

Cavalla, Antonio, Jorge Chateaux y Revista "Principios", *La Geopolítica y el Fascismo dependiente*, Casa de Chile en México, 06 de enero de 1978, México D.F. 220 pp.

Cavalla Rojas, Antonio, *Geopolítica y seguridad nacional en América*, Coordinación de Humanidades-UNAM, México, 1979, 473 pp.

Colin S. Gray & Geoffrey Sloan (Edited by), *Geopolitics, Geography and Strategy*, Routledge, New York & London, 2013, 288 pp.

Dodds, Klaus y Atkinson, David (eds.), *Geopolitical Tradition. A Century of Geopolitical Thought*, Routledge, Londres y Nueva York, 2000, 416 pp.

Dodds, Klaus, *Geopolitics. A Very Short Introduction*, Oxford University Press, Great Britain, 2007, 182 pp.

Escalona Ramos, Alberto, *Geopolítica Mundial y Geoeconomía. Dinámica Mundial, Histórica y Contemporánea*, Ediciones "Ateneo" S.A., México D.F., 14 de agosto de 1959, 508 pp.

Haushofer, Karl, Erich Obst, Hermann Lautensach y Otto Maull, *Bausteine zur geopolitik*, Kurt Vowinckel Verlag, Berlin-Grunevald, Deutschland, 1928, 349 pp.

Hitler, Adolf. *Mi Lucha*. Editorial Universo. Quito, Ecuador, 244 pp.

- Lacoste, Yves, *La Geografía: un arma para la guerra*. Editorial Anagrama. Barcelona, España. 1976. 156 pp.
- Ó Tuathail, Gearóid, *Critical Geopolitics: The Politics of Writing Global Space*. Minneapolis: University of Minnesota Press (Volume 6 in the Borderlines series) and London: Routledge, 1996, 350 pp.
- Ó Tuathail, Gearóid, Simon Dalby and Paul Routledge (editors), *The geopolitics reader*, Second edition, Routledge, New York, USA, 2006, 302 pp.
- Parker, Geoffrey, *Western Geopolitical Thought in the Twentieth Century*, Routledge, London, 2015, 212 pp.
- Taylor, Peter y Colin Flint, *Geografía Política. Economía-mundo, Estado-nación y localidad*. Trama Editorial. Madrid, España. 21 de mayo de 2002, 447 pp.
- Vesentini, José William, *Novas geopolíticas. As representações do século XXII*, 4ª ed., 1ª reimp., Contexto, São Paulo, 2007, 125 pp.
- Vicens Vives, Jaume, *Geopolítica*, reimpresión de la 2ª edición, Barcelona, España, Vicens-Vives, 1961, 242 pp.
- Vivó Escoto, Jorge A., *Geopolítica. Sobre la necesidad de dar una nueva organización a la geografía política del Caribe*, Jornadas-3, Centro de Estudios Sociales, El Colegio de México, México, 1943, 90 pp.
- Weigert, Hans W., *Geopolítica. Generales y Geógrafos*, 1ª edición española, 12 de junio de 1943, Fondo de Cultura Económica, México, 275 pp.

### *Hemerografía*

- Cuéllar, Rubén, "Geopolítica. Origen y evolución del concepto", *Revista Relaciones Internacionales de la UNAM*, núm. 113, mayo-agosto de 2012, pp. 59-80, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM, México.
- Henning Heske and Rolf Wesche, "Karl Haushofer (1869-1946)", in T. W. Freeman (editor), *Geographers: Biobibliographical Studies*, Volumen 12, 1988, pp. 95-105.
- Mamadouh, V. D., "Geopolitics in the nineties: one flag, many meanings", *GeoJournal* Vol. 46, No. 4, pp. 237-253, 1998, Springer.

## Cibergrafía

- Altiva Barbosa da Silva, “A Geopolítica alemã na República de Weimar: o nascimento da Revista de Geopolítica”, *Estudos Geográficos*, Rio Claro, 1 (2): 1-15, Dezembro 2003, 15 pp., URL:  
<http://www.uel.br/pessoal/jneto/gradua/historia/recebidada/geopoliticaalemaPessJNeto.pdf>
- Avila Tàpies, Rosalia, “Keiichi Takeuchi (1932-2005): biografía y obra de un geógrafo”, *Biblio 3W. Revista Bibliográfica de Geografía y Ciencias Sociales*, Vol. X, nº 617, 30 de noviembre de 2005, Universidad de Barcelona, URL:  
<http://www.ub.edu/geocrit/b3w-617.htm>
- Baumann, Wolfgang, “Geopolitik - ein zeitgemäßer Beitrag zum gesamtstaatlichen Führungsverfahren?”, pp. 9-61, URL:  
[http://www.bildungundberuf.atwww.bundesheer.at/pdf\\_pool/publikationen/09\\_vu1\\_01\\_gbf.pdf](http://www.bildungundberuf.atwww.bundesheer.at/pdf_pool/publikationen/09_vu1_01_gbf.pdf)
- Bergesen, Albert J. and Christian Suter, *The Return of Geopolitics*, World Society Studies. A series edited by the World Society Foundation, Zurich, Switzerland, 2018, 184 pp., URL:  
[http://doc.rero.ch/record/324242/files/Suter\\_Christian\\_-\\_The\\_Return\\_of\\_Geopolitics\\_20190221153354-QK.pdf](http://doc.rero.ch/record/324242/files/Suter_Christian_-_The_Return_of_Geopolitics_20190221153354-QK.pdf)
- Cairo Carou, Heriberto, “Elementos para una geopolítica crítica tradición y cambio en una disciplina maldita”, *Éria Revista cuatrimestral de geografía*, Nº 32, 1993, pp. 195-213, URL:  
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=34793>
- Cássia Martins de Souza Anselmo, Rita de y Silvio Carlos Bray, “Geografía e Geopolítica na formação nacional brasileira: Everardo Adolpho Backheuser”, en Lucia Helena de Oliveira Gerardi Landara Alves Mendes, *Do Natural, do Social e de suas Interações: visões geográficas*, pp. 109-119, Programa de Pós-Graduação em Geografia - UNESP - Rio Claro-SP, Associação de Geografia Teórica – AGETEO, Rio Claro-SP, 2002, 252 pp., URL:  
<http://www.rc.unesp.br/igce/geografia/pos/downloads/2002/geografia.pdf>
- Cuéllar, Rubén (Coordinador), “Cuaderno Electrónico de Geografía Económica y Política” No. 3, 2016, Centro de Relaciones Internacionales, Facultad de

Ciencias Políticas y Sociales, UNAM, URL:  
<http://ciid.politicas.unam.mx/cgeografia/>

Child, John, "Geopolitical Thinking in Latin America", *Latin American Research Review*, Vol. 14, No. 2 (1979), pp. 89-111, URL:  
<https://vdocuments.mx/geopolitical-thinking-in-latin-america.html>

Dodds, Klaus, Merje Kuss and Joanne Sharp, "Introduction: Geopolitics and its Critics" en *The Ashgate Research Companion to Critical Geopolitics*, Routledge, London & New York (2016), 547 pp., URL:  
[http://www.unice.fr/crookall-cours/iup\\_geopoli/docs/Ashgate-Research-Companion-to-Critical-Geopolitics-Intro.pdf](http://www.unice.fr/crookall-cours/iup_geopoli/docs/Ashgate-Research-Companion-to-Critical-Geopolitics-Intro.pdf)

Epstein, Catherine, "The Demon of Geopolitics: How Karl Haushofer "Educated" Hitler and Hess by Holger H. Herwig", *Europe Now*, Council for European Studies (CES), September 6, 2017, URL:  
<https://www.europenowjournal.org/2017/09/05/the-demon-of-geopolitics-how-karl-haushofer-educated-hitler-and-hess-by-holger-h-herwig/>

Grose, Peter, *Continuing the Inquiry. The Council on Foreign Relations from 1921 to 1996* (85th Anniversary Edition, 2006), 2<sup>nd</sup> edition, 2006, Council on Foreign Relations, United States of America, 83 pp., URL: <https://epdf.pub/continuing-the-inquiry-the-council-on-foreign-relations-from-1921-to-1996-counci.html>

Guzzini, Stefano, "The mixed revival of geopolitics in Europe", pp. 219-250, en Stefano Guzzini, (Edited by), *The Return of Geopolitics in Europe? Social Mechanisms and Foreign Policy Identity Crises*, Cambridge University Press, United States of America, 2013, URL:  
<https://pacs.einaudi.cornell.edu/sites/pacs/files/Guzzini.Return%20of%20geopolitics.pdf>

Haushofer, Karl, Erich Obst, Herman Lautensach y Otto Maull, "Über die Historische Entwicklung des Begriffs Geopolitik", im *Bausteine zur Geopolitik*, Herausgebern der Zeitschrift für Geopolitik, Berlin-Gunewald, 1928, 348 pp., URL:  
<https://archive.org/details/BAUSTEINEZURGEOPOLITIKVONDRKARLHAUSHOFER/page/n3>

Haushofer, Karl, "Apología de la «geopolítica»", *Revista de la Escuela Superior de Guerra* No. 595, 2017, pp. 53-60, Buenos Aires, Argentina, URL:

[http://www.cefadigital.edu.ar/bitstream/123456789/1030/1/Revista%20ESG%20no.595-2017-Borrel\\_184.pdf](http://www.cefadigital.edu.ar/bitstream/123456789/1030/1/Revista%20ESG%20no.595-2017-Borrel_184.pdf)

Hepple, Leslie, "The revival of geopolitics", *Political Geography Quarterly*, Supplement to Vol. 5, No. 4, October 1986, pp. 21-36, URL: [http://www.elsevier.com/locate/S0014-1801\(86\)90001-1](http://www.elsevier.com/locate/S0014-1801(86)90001-1)

Kjellén, Rudolf, *Der Staat als Lebensform*, Verlag von S. Hirzel in Leipzig, Leipzig, Deutschland, 1917, 235 pp., URL: <https://ia802707.us.archive.org/19/items/derstaatalleben00kjeluoft/derstaatalleben00kjeluoft.pdf>

Kristof, Ladis K. D., "The Origins and Evolution of Geopolitics", *The Journal of Conflict Resolution*, Vol. 4, No. 1, The Geography of Conflict (Mar., 1960), pp. 15-51, URL: <https://journals.sagepub.com/doi/pdf/10.1177/002200276000400103>

Lacoste, Yves, "Del razonamiento geográfico, táctico y estratégico al razonamiento geopolítico: los comienzos de Hérodote", *Geopolítica(s). Revista de estudios sobre espacio y poder*, vol. 2, núm. 2, 2011, pp. 339-342, URL: <https://core.ac.uk/download/pdf/38816046.pdf>

Ó Tuathail, Gearóid, and John Agnew, "Geopolitics and Discourse: Practical Geopolitical Reasoning in American Foreign Policy", *Political Geography* **11**, 1992, p. 192, URL: [http://www.elsevier.com/locate/S0014-1801\(92\)90001-1](http://www.elsevier.com/locate/S0014-1801(92)90001-1)

Ó Tuathail, Gearóid, Simon Dalby y Paul Routledge (eds.), *The Geopolitics Reader*, Routledge, Londres y Nueva York, 1998, 327 pp., URL: <https://frenndw.files.wordpress.com/2011/03/geopol-the-geopolitics-reader.pdf>

Ricci, Alessandro, "Ernesto Massi e la Geopolitica Italiana. Un Rapporto <<Simbiotico>>", pp. 79-92, URL: [https://www.researchgate.net/publication/321832298\\_Ernesto\\_Massi\\_e\\_la\\_geopolitica\\_italiana\\_Un\\_rapporto\\_simbiotico](https://www.researchgate.net/publication/321832298_Ernesto_Massi_e_la_geopolitica_italiana_Un_rapporto_simbiotico)

Schnitzer, Ewald W., "German Geopolitics Revived", *The Journal of Politics* Vol. 17, No. 3 (Aug., 1955), pp. 407-423, URL: [www.jstor.org/stable/2127014](http://www.jstor.org/stable/2127014).

- Schöller, Peter, "Wege und irwege der Politischen Geographie und Geopolitik", *ERDKUNDE*, Band XI, Heft 1, Februar 1957, Bonn, URL: [https://www.erdkunde.uni-bonn.de/archive/1957/wege-und-irwege-der-politischen-geographie-und-geopolitik/at\\_download/attachment](https://www.erdkunde.uni-bonn.de/archive/1957/wege-und-irwege-der-politischen-geographie-und-geopolitik/at_download/attachment)
- Takeuchi, Keiichi, "Geopolitics and Geography in Japan Re-examined", *Hitotsubashi Journal of Social Studies*, Vol. 12/1 (1980), 14-24, URL: <https://hermes-ir.lib.hit-u.ac.jp/rs/bitstream/10086/8457/24/HJsoc0120100140.pdf>
- Thomas Owens, Mackubin, "In Defense of Classical Geopolitics", *Naval War College Review*, Vol. 52, No. 4 (Autumn 1999), pp. 59-76, URL: [https://www.jstor.org/stable/44643038?seq=1#metadata\\_info\\_tab\\_contents](https://www.jstor.org/stable/44643038?seq=1#metadata_info_tab_contents)
- X, "The sources of Soviet conduct", *Foreign Affairs. An American Quarterly Review*, Juillet 1947, No 4; Vol. 25, New York, pp. 566-582, URL: <https://shafr.org/sites/default/files/XArt.pdf>